## BIBLIOGRAFÍA

La presente investigación continúa algunas tesis defendidas por Thiel en Philosophie und Mathematik (1993), o por él mismo en su monografía, Hilbertprogramm und Kritische Philosophie (1990). En ambos casos se aboga por una superación de las tradicionales diferencias existentes entre la Escuela de Erlangen y Göttingen respecto a la fundamentación constructivista o meramente formalista de las matemáticas, sin recurrir ahora tampoco a una metafísica de la tiza, como Nelson reprochó precisamente a Schröders (p. 287). A este respecto las propuestas de Peckhaus plantean dos interrogantes: ¿No sería posible establecer entre los planteamientos de Schröders y Frege unas relaciones de fundamentación metamatemática, al modo como anteriormente Hilbert había propuesto respecto a sus propios planteamientos formalistas, por más que el propio Frege hiciera inviable esta posibilidad? Y en el caso de que esto fuera posible, ¿el axioma de inherencia de los signos y cifras se puede justificar por sí mismo, al modo de un metaaxioma, sin necesidad de una posterior fundamentación?

Carlos Ortiz de Landázuri

Saranyana, Josep-Ignasi: Historia de la filosofia medieval, Eunsa, Pamplona, <sup>3</sup>1999, 388 págs.

Se trata ésta de la tercera edición del manual de *Historia de la filosofia medieval* (la primera edición data de 1985); la cual –como indica el autor– presenta importantes innovaciones con respecto a la segunda edición (p. 19).

El libro se estructura según un orden tradicional. Se introduce así con una serie de "Cuestiones preliminares", donde se trata especialmente el tema de «la filosofía de la Edad Media» y la cuestión de la «filosofía cristiana». A partir de ahí, la Primera Parte supone un estudio de la Filosofía Patrística, desde los Padres apostólicos hasta el período de transición —que abarca de Boecio a San Juan Damasceno—.

Una Segunda Parte se dedica al período que va del Renacimiento Carolingio hasta la fundación de la Universidad de París; dedicando un capítulo especial (el VIII) a la filosofía medieval árabe y judía. Aquí, la introducción de la mística aviceniana, así como el estudio de la relación entre filosofía y religión en Averroes, ofrece una nueva panorámica de este pensamiento.

## BIBLIOGRAFÍA

La Tercera Parte se centra en el siglo XIII, desde la recepción de Aristóteles a Juan Duns Escoto y Jacobo de Viterbo. Los capítulos dedicados a Alberto Magno y a Tomás de Aquino suponen una profundización en las relaciones de maestro y discípulo en los aspectos especulativos más importantes, exponiendo magistralmente lo que ha supuesto la «síntesis filosófica tomasiana» y su novedad (pp. 228-242). Cierra el manual una Cuarta Parte, dedicada a la Baja Edad Media y al Renacimiento.

La ampliación hasta el año 1640 supone de hecho una importante innovación con respecto a las ediciones anteriores, Así, el capítulo XIV es totalmente nuevo, comprendiendo el estudio del período que va desde el fin de la primera generación de Salamanca (1560 hasta 1617), con Francisco Suárez. El capítulo anterior, sobre el Renacimiento, se halla también ampliado, especialmente en lo que se refiere a la presentación de Nicolás de Cusa, Erasmo de Rotterdam, Luis Vives y Tomás Moro.

El autor muestra su especialización como teólogo, historiador y filósofo, tanto en lo que se refiere a la determinación de las tesis doctrinales capitales en cada uno de los autores tratados, como en la datación y consulta de las fuentes. Se convierte a sí en un libro de obligada referencia.

La Bibliografía señalada al final recoge los estudios fundamentales sobre filosofía medieval. Se halla enriquecida a lo largo de todas las notas a pie de página, que se refieren a las obras de especialización clásicas y a las más recientes. El *índice onomástico* elaborado y presentado al final de la obra constituye una valiosa guía para la consulta bibliográfica.

María Jesús Soto-Bruna

Soto Bruna, María Jesús / Alonso del Real, Concepción: De Processione mundi. Estudio y edición crítica del tratado de D. Gundisalvo, Colección de Pensamiento Medieval y Renacentista, 7, Pamplona, Eunsa, 1999, 262 págs.

El estudio y edición crítica del tratado *De Processione mundi* de Domingo Gundisalvo (s. XII), editado conjuntamente por la filósofa María Jesús Soto Bruna y por la filóloga Concepción Alonso del Real viene a confirmar que la investigación interdisciplinar puede dar muy buenos resultados.